



BOLETÍN INFORMATIVO INSTITUCIONAL

CUATRIMESTRAL CMCA/SECMCA

SEPTIEMBRE – DICIEMBRE 2022

Secretaría Ejecutiva
San José, Costa Rica

BOLETÍN INFORMATIVO INSTITUCIONAL CUATRIMESTRAL CMCA y SECMCA

SEPTIEMBRE - DICIEMBRE 2022

NOTAS ECONÓMICAS PUBLICADAS

EFFECTOS DE LAS MONEDAS DIGITALES SOBRE EL SISTEMA FINANCIERO Y LA CREACIÓN DE DINERO

Rafael A. Fornet A. No. 138 – noviembre 2022

Las monedas digitales emitidas por bancos centrales (MDBC) se discuten como la alternativa al dinero físico, ante la creciente digitalización y la progresiva migración a una economía sin efectivo (cashless). En este documento se analiza cómo las MDBC cambiarían las preferencias del público por los depósitos a la vista y las repercusiones en la capacidad del sistema financiero para actuar como intermediario entre ahorristas y prestatarios. Se evalúan, en sentido general, los efectos sobre la creación de dinero en la economía, medido a través del multiplicador monetario. Adicionalmente, se presentan distintas métricas para la región de Centroamérica y República Dominicana (CARD), ofreciendo un panorama de cómo se encuentra la región actualmente.

Para más información:

<https://www.secmca.org/nota/efectos-de-las-monedas-digitales-sobre-el-sistema-financiero-y-la-creacion-de-dinero/>

NUEVOS PRODUCTOS

APLICACIÓN MÓVIL, SECMCA

La Secretaría pone a disposición del público una aplicación móvil que permite acceder más fácilmente a los diferentes productos que genera, como lo son las notas económicas, informes regionales, estadísticas sectoriales, SECMCADATOS y redes sociales. La aplicación se encuentra disponible para IOS y Android.

Encuéntrenos en:

Google Play:

<https://play.google.com/store/apps/details?id=com.secmcapp.app>

App Store:

<https://apps.apple.com/sv/app/secmca/id1643956396?l=en>

CONOCIENDO LOS BANCOS CENTRALES



BANCO CENTRAL DE COSTA RICA

Reseña histórica:

En 1948, al decretarse la nacionalización de la banca privada -recepción de depósitos del público - y dada la necesidad de dotar al nuevo Sistema Bancario Nacional de una integración orgánica adecuada y una orientación eficiente por parte del Estado, se hizo más urgente la necesidad de establecer el Banco Central como órgano independiente y rector de la política económica, monetaria y crediticia del país. Con este propósito se promulgó la Ley 1130, del 28 de enero de 1950, que estableció el BCCR con características definidas y propias, que le permitieron, en lo sucesivo, actuar como órgano central de la economía del país.

El 23 de abril de 1953 fue promulgada la Ley 1552, denominada Ley Orgánica del Banco Central de Costa Rica, la cual fue sustituida por la Ley 7558 del 3 de noviembre, 1995. En las décadas de 1950 y 1960, el BCCR se convirtió en un

INFORMES

INFORME MACROECONÓMICO REGIONAL, octubre 2022

El informe consiste en un análisis macroeconómico regional con periodicidad anual, haciendo énfasis en los canales de transmisión hacia las economías de la región de las fluctuaciones económicas de los principales socios comerciales pertenecientes a economías avanzadas, así como de la variabilidad de los precios internacionales de algunas materias primas estratégicas.

Se ofrece un análisis de los principales determinantes internos del crecimiento económico regional, los determinantes de los procesos inflacionarios, la situación del balance fiscal, el balance externo, y las condiciones monetarias y financieras de la región. Incluye perspectivas de corto y mediano plazo de las principales variables macroeconómicas regionales.

En el contexto del Convenio Marco de Asistencia Mutua entre la SECMCA y la SIECA, partir de 2019 el informe se elabora conjuntamente con el Centro de Estudios para la Integración Económica de este organismo regional.

Para más información:

https://www.secmca.org/periodo_informe/anual/

MATRIZ DE PRINCIPALES POLÍTICAS MACROECONÓMICAS, septiembre 2022

La Secretaría Ejecutiva presenta una revisión trimestral de las políticas cambiaria, monetaria y financiera adoptadas por los bancos centrales miembros del CMCA. Se consignan los regímenes cambiarios, las estrategias de política monetaria, las modificaciones en la tasa de política, los instrumentos directos e indirectos a disposición de los bancos centrales -incluyendo facilidades permanentes de liquidez-, y las políticas de transparencia y rendición de cuentas.

Para más información:

https://www.secmca.org/periodo_informe/trimestral/

actor clave en la promoción del crecimiento económico y la estabilidad financiera del país.

En la década de 1980, el BCCR se centró en la modernización del sistema financiero y la promoción del desarrollo tecnológico. En 1997 la plataforma tecnológica Sistema Nacional de Pagos Electrónicos (SINPE) fue puesta en marcha e inició con el servicio de Compensación y Liquidación de Cheques, logrando así agilizar la liquidación de este instrumento de pago.

En las últimas décadas, el BCCR se enfoca mayoritariamente en la estabilidad de precios y procurar una inflación baja. A lo largo de los años, el BCCR ha evolucionado para adaptarse a los cambios en la economía global y hoy en día el Banco Central de Costa Rica sigue siendo un actor importante en la economía del país.

BC
CR BANCO
CENTRAL DE
COSTA RICA

www.bccr.fi.cr



INFORME DE BALANZA DE PAGOS DE LA REGIÓN CARD, al II trimestre de 2022

Basado en las estadísticas del sector externo armonizadas que calculan los países centroamericanos y la República Dominicana, se presenta un análisis macroeconómico regional sobre la balanza de pagos, aunque también se presentan resultados específicos por países, haciendo énfasis en los principales hechos económicos que han incidido en el comportamiento de corto plazo.

Durante el primer semestre del año 2022, la cuenta corriente de Centroamérica y República Dominicana (CARD) registró un deterioro al pasar de un superávit 0.1% del PIB regional en igual período de 2021 a un déficit de 2.3% del PIB regional (US\$3,918.5 millones). Dicho comportamiento se debió al ensanchamiento del déficit comercial (44.8% de variación interanual), dado por el incremento en las importaciones de bienes, (29.3%) como resultado del aumento registrado en los precios, así como de la mayor demanda interna, consecuente con el mejor desempeño económico.

Para más información: https://www.secmca.org/periodo_informe/trimestral/

INFORME DE RIESGO PAÍS, al III trimestre de 2022

Este informe presenta una síntesis sobre las calificaciones de riesgo y perspectivas sobre las principales fortalezas, retos y factores de sensibilidad de las economías de Centroamérica, Panamá y República Dominicana (CAPARD), basándose en la información de las agencias Fitch Ratings, Moody's Investor Service y S&P Global Ratings, actualizado al tercer trimestre de 2022.

Durante el tercer trimestre 2022, Fitch Ratings y las agencias calificadoras Fitch Ratings y Standard & Poor's realizaron revisiones y actualizaciones en las calificaciones de deuda soberana y perspectivas de riesgo país para El Salvador, Honduras y Panamá; en el caso de El Salvador, dichas revisiones y actualizaciones derivaron en cambios en sus calificaciones de riesgo y sus perspectivas, mientras que para Honduras y Panamá fueron confirmaciones en sus calificaciones y ajustes en sus perspectivas de riesgo país. Para los demás países (Costa Rica, Guatemala, Nicaragua y República Dominicana), no se realizaron revisiones ni modificaciones por lo que mantienen las calificaciones y perspectivas reportadas en el informe anterior.

Para más información: https://www.secmca.org/periodo_informe/trimestral/

INFORME DE COYUNTURA, noviembre de 2022

El informe consiste en un análisis macroeconómico regional, sobre la producción e inflación regional, con énfasis en los principales hechos económicos que han incidido en el comportamiento de corto plazo. Contiene una revisión de los principales determinantes endógenos y exógenos del proceso inflacionario regional, así como de las principales decisiones de política monetaria y financiera adoptadas por los bancos centrales. Incluye una revisión de las perspectivas macroeconómicas mundiales y del comportamiento esperado de los precios internacionales de materias primas estratégicas para la región, con el objetivo de adelantar escenarios macroeconómicos de corto plazo.

Para más información visite: https://www.secmca.org/periodo_informe/trimestral/

REUNIONES O EVENTOS

Secretaría Ejecutiva del CMCA participa en reunión informativa con el Secretario General del SICA.

El jueves 1° de septiembre de 2022 se realizó una reunión virtual con el Sr. Secretario General del Sistema de la Integración Centroamericana, Licenciado Werner Isaac Vargas Torres. Por parte de la SECMCA, se contó con la participación de Odalis Francisco Marte Alevante, Subsecretario Ejecutivo, Jorge Madrigal, Economista Jefe de la SECMCA, Carlos Munguía Chang, Jefe de Administración y Finanzas, y Luis Ricardo Rodríguez, asesor jurídico.

En el ámbito de dicho encuentro, se ofreció al señor Secretario General del SICA información sobre las principales actividades que está realizando la SECMCA en beneficio de la integración monetaria y financiera de la Región, en cumplimiento de sus planes operativos y estratégicos, aprobados por el Consejo Monetario Centroamericano.

Para más información: <https://www.secmca.org/boletin/secretaria-ejecutiva-del-cmca-participa-en-reunion-informativa-con-el-secretario-general-del-sica/>

Secretario Ejecutivo del CMCA se reúne con el Secretario Ejecutivo del Consejo de Ministros de Hacienda y Finanzas (COSEFIN)

El 9 de septiembre de 2022, se llevó a cabo una reunión entre los señores Domingo González Hidalgo, Secretario Ejecutivo del CMCA y Alfredo Ibrahim Flores Sarria, Secretario Ejecutivo del COSEFIN, en la sede de la Secretaría Ejecutiva del Consejo Monetario Centroamericano en San José, Costa Rica.

En el ámbito de dicho encuentro, el Secretario Flores Sarria informó sobre las principales acciones ejecutadas por la SECOSEFIN para el fortalecimiento institucional de ese importante organismo regional, que colabora con los ministerios de hacienda o finanzas de los países de la región centroamericana miembros del Sistema de la Integración Centroamericana (SICA). Asimismo, ambas autoridades conversaron sobre los proyectos conjuntos que están ejecutando como parte de sus planes de trabajo, relativos a las estadísticas fiscales y al mercado de deuda pública regional.

Para más información: <https://www.secmca.org/boletin/secretario-ejecutivo-del-cmca-se-reune-con-el-secretario-ejecutivo-del-consejo-de-ministros-de-hacienda-y-finanzas-cosefin/>

Consejo Monetario Centroamericano abrió convocatoria para su primer Premio de Periodismo Económico

En 20 septiembre, el Consejo Monetario Centroamericano (CMCA), por medio de su Secretaría Ejecutiva, lanzó la primera edición del Premio de Periodismo Económico CMCA, el cual tenía como fin reconocer el mejor reportaje sobre temas económicos y financieros relativos a los países que

conforman el CMCA (Costa Rica, El Salvador, Guatemala, Honduras, Nicaragua y República Dominicana).

Para más información: <https://www.secmca.org/boletin/consejo-monetario-centroamericano-abre-convocatoria-para-su-primer-premio-de-periodismo-economico/>

SECMCA participa en reunión de secretarías del sector económico

El jueves 22 de septiembre de 2022 se realizó en la sede de la Secretaría de Integración Económica Centroamericana (SIECA), en Ciudad de Guatemala, la Reunión de Secretarías del Pilar Económico del SICA.

Durante la reunión, las distintas instancias regionales presentes informaron los avances en el cumplimiento de las actividades incluidas en el Plan Intersectorial del Pilar de Integración Económica durante el segundo semestre de 2022, y dialogaron sobre el impulso al plan de reactivación económica regional y sobre los insumos que aportarán las instancias del Subsistema económico para el Plan Quinquenal de la SG-SICA.

Para más información: <https://www.secmca.org/boletin/secmca-participa-en-reunion-de-secretarias-del-sector-economico/>

Octava reunión del Grupo de Trabajo de Estadísticas de Finanzas Públicas (GTEFP) con la participación de los Bancos Centrales y Ministerios de Hacienda de la región, el CAPTAC-DR, SECOSEFIN y SECMCA.

Entre los días 10 y 11 de octubre 2022, se llevó a cabo de forma virtual la octava reunión del Grupo de Trabajo de Estadísticas de Finanzas Públicas (GTEFP), organizada en conjunto por la SECMCA, SECOSEFIN y CAPTAC-DR. Esta reunión tenía como actividades centrales la revisión de los avances del proyecto de armonización de estadísticas de finanzas públicas y de deuda del sector público en la región de Centroamérica, Panamá y República Dominicana (CAPARD), que se ejecuta actualmente bajo el marco del Programa de Armonización de Estadísticas Macroeconómicas (PAEM), que es un esfuerzo de los bancos centrales de la región para impulsar el desarrollo estadístico mediante la adopción de los estándares internacionales más actualizados.

Para más información: <https://www.secmca.org/boletin/inicia-la-8va-reunion-del-grupo-de-trabajo-de-estadisticas-de-finanzas-publicas-gtefp-con-la-participacion-de-los-bancos-centrales-y-ministerios-de-hacienda-de-la-region-el-captac-dr-secosefin-y-s/>

Reunión conjunta de los Grupos ad hoc de Estadísticas Macroeconómicas con la participación de los Bancos Centrales, Ministerios de Hacienda de la región, INEC Panamá, el CAPTAC-DR, SECOSEFIN y SECMCA.

Entre los días 12, 13 y 14 de octubre 2022, se llevó a cabo de forma virtual la segunda reunión conjunta de los Grupo de ad hoc de Estadísticas Macroeconómicas de 2022, organizada en conjunto por la SECMCA, SECOSEFIN y CAPTAC-DR. Esta reunión tuvo como objetivos revisar la vinculación de las estadísticas Finanzas Públicas con las del sector externo, las estadísticas monetarias y financieras; así como dar seguimiento al trabajo de consistencia de la cobertura y sectorización del gobierno general entre las EFP y el sistema de cuentas nacionales, actividades adscritas al proyecto de armonización de estadísticas de finanzas públicas y de deuda del sector público, que se ejecuta actualmente bajo el marco del Programa de Armonización de Estadísticas Macroeconómicas (PAEM), que es un esfuerzo de los bancos centrales de la región para impulsar el desarrollo estadístico mediante la adopción de los estándares internacionales más actualizados.

Para más información: <https://www.secmca.org/boletin/reunion-conjunta-de-los-grupos-ad-hoc-de-estadisticas-macroeconomicas-con-la-participacion-de-los-bancos-centrales-ministerios-de-hacienda-de-la-region-inec-panama-el-captac-dr-secosefin-y-secmca/>

Secretaría Ejecutiva del CMCA recibe visita del Vicesecretario del Banco de España

El martes 1º de noviembre de 2022, la Secretaría Ejecutiva del Consejo Monetario Centroamericano recibió la visita del señor Jaime Herrero García, Vicesecretario del Banco de España, quien sostuvo un encuentro con las autoridades de la SECMCA, los señores Domingo González Hidalgo, Secretario Ejecutivo, y Odalis Marte Alevante, Subsecretario Ejecutivo.

Durante su visita, el señor Herrero y las autoridades de la Secretaría revisaron las actividades conjuntas ejecutadas a la fecha en el marco del convenio entre el Banco de España y la SECMCA y sobre áreas, temas y actividades de mutuo interés para la cooperación en los próximos años.

Para más información: <https://www.secmca.org/boletin/secretaria-ejecutiva-del-cmca-recibe-visita-del-vice-secretario-del-banco-de-espana/>

Visita del director del departamento de Economía internacional y Área del Euro del Banco de España a la Secretaría Ejecutiva del CMCA

El martes 8 y miércoles 9 de noviembre de 2022, la Secretaría Ejecutiva del Consejo Monetario Centroamericano recibió la visita del señor Javier Pérez, director del departamento de Economía Internacional y Área del Euro del Banco de España, quien se reunió con los señores Domingo González, Secretario Ejecutivo, Odalis Marte, Subsecretario Ejecutivo, Jorge Madrigal, economista jefe y el área técnica de la SECMCA.

Durante la visita, se presentaron los avances en el Programa de Armonización de Estadísticas Macroeconómicas (PAEM), el desarrollo reciente de herramientas de almacenamiento y divulgación de las estadísticas macroeconómicas de la región, y la automatización de informes. El señor Pérez expresó su interés en los desarrollos de la Secretaría en estas áreas y se discutió la posibilidad de

incorporar análisis coyuntural de la región en el Informe de Economía Latinoamericana que divulga el Banco de España.

Para más información: <https://www.secmca.org/boletin/visita-del-director-del-departamento-de-economia-internacional-y-area-del-euro-del-banco-de-espana-a-la-secretaria-ejecutiva-del-cmca/>

VIII Reunión del Comité de Tecnología de Información

Los días 16 y 17 de noviembre de 2022, se realizó en la sede del Banco Central de República Dominicana, la VIII reunión del Comité de Tecnología de Información, conformada por los encargados del área informática de los Bancos Centrales de la Región.

Para más información: <https://www.secmca.org/boletin/viii-reunion-del-comite-de-tecnologia-de-informacion/>

SECMCA organiza conferencia junto al FMI, SECOSEFIN y CCSBSO

Durante los días 17 y 18 de noviembre se celebró en formato virtual la XVII Conferencia Regional para Centroamérica, Panamá y República Dominicana. Este evento reunió a los altos cargos y personal técnico de los bancos centrales, ministerios de hacienda y superintendencias del sistema financiero con el analistas e investigadores del Fondo Monetario Internacional. También participaron como exponentes invitados expertos de otros organismos, tales como el Banco Mundial, Banco Internacional de Pagos, Banco Interamericano de Desarrollo, así como el Instituto Tecnológico de Massachusetts.

Para más información: <https://www.secmca.org/boletin/secmca-organiza-conferencia-junto-al-fmi-secosefin-y-ccsbs/>

296 Reunión del Consejo Monetario Centroamericano

El 24 de noviembre de 2022, se realizó la 296 reunión ordinaria del Consejo Monetario Centroamericano (CMCA) en San José, Costa Rica, efectuada en modalidad híbrida.

En el ámbito de dicho encuentro, los miembros del Consejo dialogaron sobre el contexto macroeconómico regional y la situación actual de la economía de cada uno de los países de Centroamérica, así como del entorno internacional relevante, precisando sus pronósticos para el 2023 de crecimiento de la producción e inflación, entre otras variables de interés para la banca central.

Para más información: <https://www.secmca.org/boletin/se-celebra-296-reunion-del-consejo-monetario-centroamericano/>

Décima reunión entre el Consejo Monetario Centroamericano y el Consejo Centroamericano de Superintendentes de Bancos, de Seguros y de Otras Instituciones Financieras.

El 25 de noviembre 2022 se realizó en San José, Costa Rica, la 10ª Reunión Conjunta entre el Consejo Monetario Centroamericano (CMCA) y el Consejo Centroamericano de Superintendentes de Bancos, de Seguros y de Otras Instituciones Financieras (CCSBSO), congregando a las autoridades de los bancos centrales y superintendencias de entidades financieras de Costa Rica, Colombia, El Salvador, Guatemala, Honduras, Nicaragua, República Dominicana y Panamá.

Los principales temas abordados en esta reunión fueron: el Informe de Estabilidad Financiera de la Región, Importancia de la ciberresiliencia en los sistemas de pagos y los Informes de los Supervisores de origen de los grupos bancarios que operan en la región.

Para más información: <https://www.secmca.org/boletin/se-celebra-decima-reunion-entre-el-consejo-monetario-centroamericano-y-el-consejo-centroamericano-de-superintendentes-de-bancos-de-seguros-y-de-otras-instituciones-financieras/>

Secretaría Ejecutiva del Consejo Monetario Centroamericano realiza ceremonia de premiación del primer Premio de Periodismo Económico del CMCA

El 02 de diciembre de 2022 se celebró, mediante modalidad virtual, la ceremonia de premiación de la primera edición del Premio de Periodismo Económico del Consejo Monetario Centroamericano. El concurso se enmarca entre las actividades aprobadas por el CMCA en su plan de Comunicación Estratégica.

El objetivo del certamen consistía en incentivar y reconocer la elaboración y publicación, en medios de comunicación formales, de reportajes de gran calidad técnica y periodística sobre temas económicos y financieros relativos a los países que conforman el CMCA, que son Costa Rica, El Salvador, Guatemala, Honduras, Nicaragua y República Dominicana, así como sobre la región en su conjunto.

Para más información: <https://www.secmca.org/boletin/secretaria-ejecutiva-del-consejo-monetario-centroamericano-realiza-ceremonia-de-premiacion-del-primer-premio-de-periodismo-economico-del-cmca/>